

Pour en savoir plus

Cette rubrique consacrée à la promotion de la santé en Europe est plus particulièrement axée sur les centres de ressources européens. Nous espérons que ces informations permettront aux lecteurs de s'inscrire dans des actions ou des projets internationaux. Dans un premier temps, nous avons mentionné deux glossaires et un annuaire pour outiller le lecteur de définitions standardisées ou validées, et lui permettre de repérer des personnes clés ou des interlocuteurs possibles. La deuxième partie de la rubrique, la plus importante, rassemble une liste de centres ressources européens : quelles sont les grandes agences européennes, quels sont les indicateurs ou les statistiques de santé disponibles, comment repérer les grands réseaux européens de santé publique ? Suit une énumération de revues spécialisées en promotion ou en éducation pour la santé avec une visée européenne ou internationale. Enfin, une brève bibliographie (de nombreux textes en accès libre sont déjà mentionnés dans les sites Internet de ressources) apportera d'ultimes précisions sur ce thème.

► Deux glossaires et un annuaire en promotion de la santé

• Base de définitions des concepts en santé

Produit par l'Institut national de prévention et d'éducation pour la santé (INPES)
<http://www.inpes.sante.fr>
[Dernière consultation 21/06/2004]

Le principe de cette base de données est de mettre à disposition plusieurs définitions pour un même concept. On y trouve des termes comme santé, promotion de la santé, accident, vieillissement, communication, etc. Deux cent quarante définitions issues de la littérature permettent de confronter les conceptions de différents auteurs à différentes époques. Vous y trouverez, par exemple, trente définitions du terme éducation pour la santé rédigées de 1942 à 1995 et qui viennent de France, de Belgique en passant par la Suisse et le Québec. Quelques rares définitions sont issues de la littérature anglo-saxonne ; dans ce cas, le terme (et parfois la définition) est traduit.

Cette base est principalement alimentée à l'occasion de congrès, colloques ou publications dont l'Institut national de prévention et d'éducation pour la santé est organisateur ou partenaire, et aussi à l'occasion de la réalisation de dossiers documentaires.

• Glossaire multilingue de quatre cents termes de santé publique et de promotion de la santé

Produit par la banque de données en santé publique (BDSP)
<http://www.bdsp.tm.fr/Glossaire/Default.asp>
[Dernière consultation 21/06/2004]

À l'initiative de la Commission européenne, un glossaire multilingue portant sur quatre cents termes de santé publique et de promotion de la santé a été élaboré. Des experts de quinze pays de l'Union européenne ont participé à sa réalisation. Il est présenté en quatre langues

(allemand, anglais, espagnol et français). Il comprend des définitions « standardisées » portant sur des termes, des expressions et des concepts utilisés en santé publique. Certaines particularités nationales ou linguistiques sont indiquées.

L'entrée dans le glossaire se fait de deux façons : soit par thème (biostatistiques, catégories de problèmes de santé, démographie, économie de la santé, environnement, épidémiologie, éthique et droit, évaluation, planification-administration, prévention, promotion de la santé, sécurité sociale, sociologie-psychologie, système d'information, systèmes de santé), soit par une entrée alphabétique.

Ce glossaire s'adresse plus particulièrement aux enseignants, aux étudiants et aux professionnels de santé publique travaillant dans un contexte international.

• Who's who européen en promotion de la santé

Produit par le réseau européen des agences de promotion de la santé (*European Network of Health Promotion Agencies*)

<http://www.eurohealthnet.org/EuroHealthNet/>
[Dernière consultation 21/06/2004]

C'est une base de personnes ressources décrivant les domaines d'expertise et l'activité de quelque cinq mille professionnels travaillant pour la promotion de la santé et la santé publique en Europe. Il fournit des informations détaillées sur le champ d'expertise et les centres d'intérêts des personnes recensées, sur les organismes qui les emploient et sur les projets en cours. Ce système d'information européen est géré à l'École nationale de la santé publique (ENSP - Rennes). Il est soutenu financièrement par la Commission européenne et a été réalisé avec le concours de *European network of health promotion agencies - ENHPA* et les agences de promotion de la santé des pays représentés sur ce site. Dans sa version actuelle, le site web permet la consultation des fichiers suivants : Allemagne, Belgique, Dane-

mark, Espagne, Finlande, France, Italie, Pays-Bas, Royaume-Uni, Suède et Suisse. L'accès à la base existe en trois versions : une version simplifiée en accès libre et ouvert à tous ; une version complète, réservée aux professionnels qui figurent dans la base de données, qui donne accès à des informations plus nombreuses et à de plus larges fonctionnalités de recherche (accès sur login/mot de passe) ; et une version réservée aux administrateurs de la base de données permettant la validation et le suivi des fiches de la base de données.

► Organismes ressources

Les institutions de l'Union européenne

La stratégie de l'Europe en matière de santé publique repose sur un consensus entre les États-membres basé sur cinq points :

- l'action communautaire dans le domaine de la santé publique axée sur l'amélioration de la santé publique, la prévention des maladies et affections humaines ainsi que les causes de danger pour la santé humaine ;
 - une plus grande coopération entre les États-membres ;
 - intervention de la Communauté lorsque les actions de prévention de la santé humaine sont mieux menées au niveau communautaire qu'au niveau des États-membres ;
 - intégration des exigences communautaires en matière de protection de la santé dans les autres politiques communautaires ;
 - évaluation de l'efficacité des politiques mises en œuvre, des critères liés à la santé (mortalité, morbidité, facteurs de risques, etc.), des critères communautaires... de lutte contre les grands fléaux pour la santé, la réduction de la mortalité et de la morbidité liées aux conditions de vie générales et la promotion de l'égalité au niveau de la santé dans toute l'Union.
- La politique de santé publique de la Commission

européenne comporte deux éléments principaux : d'une part, un cadre de santé publique, avec un programme d'actions (mise en œuvre d'actions cofinancées) dans le domaine de la santé publique (2001-2006) ; et d'autre part, la prise en compte de la santé dans tous les domaines clés de l'activité communautaire.

Trois principaux volets d'intervention sont identifiés :

- **améliorer l'information et les connaissances en vue de promouvoir la santé publique et les systèmes de santé** avec la création d'un système global de collecte, l'analyse et l'évaluation des informations et des connaissances afin d'informer, conseiller et distribuer l'information à tous les niveaux de la société, le grand public, les autorités et les professionnels de la santé ;

- **renforcer la capacité de réaction rapide et coordonnée aux menaces pour la santé** avec le développement, le renforcement et le soutien de la capacité, de l'exploitation et de l'interconnexion de mécanismes de surveillance, d'alerte précoce et de réaction rapide ;

- **agir sur les déterminants de la santé** avec de larges actions de promotion de la santé accompagnées de mesures et d'instruments spécifiques de réduction et d'élimination des risques ; l'accent sera mis sur les facteurs clés liés au mode de vie, à la situation socio-économique et à l'environnement tels que la consommation de tabac, d'alcool, la toxicomanie, la nutrition et le stress.

• Europa

Le site Internet Europa constitue un portail donnant accès à toutes les informations diffusées sur Internet par les institutions et organes de l'Union européenne. L'information du site Internet se subdivise en six grandes rubriques : « Actualités », « Activités », « Institutions », « L'UE en bref », « Documents officiels » et « Sources d'information ».

Le site met à disposition les textes législatifs en vigueur ou en discussion, les sites web de chaque institution, ainsi que l'ensemble des politiques menées par l'Union européenne, selon les compétences qui lui sont dévolues par les traités. Il permet, en particulier, d'accéder aux actions et programmes de l'UE en matière de santé publique et de prévention (VIH, cancer, dépendances, etc.) d'évaluation des risques, d'éducation et de formation.

<http://www.europa.eu.int>

[Dernière consultation 21/06/2004]

Le site de la Commission européenne donne toutes les informations sur les programmes de santé publique en général et sur les domaines d'activité développés :

http://europa.eu.int/comm/health/index_fr.html
[dernière consultation le 21/06/2004]

• Conseil de l'Europe - Cohésion sociale et qualité de vie

La direction générale de la cohésion sociale œuvre au développement de la cohésion sociale et à l'amélioration de la qualité de la vie des sociétés européennes pour une pleine jouissance des droits de l'homme et le respect de la dignité humaine. Elle travaille notamment sur les personnes vulnérables : enfants, migrants, personnes âgées, handicapés, malades, toxicomanes. Le site propose l'accès à la plupart de ses travaux.

Dans le domaine de la santé, son objectif est d'élaborer une politique européenne qui puisse être mise en œuvre grâce à l'harmonisation des politiques de santé des États-membres, à la promotion de la santé, la prévention et à l'éducation à la santé. Ce processus est supervisé par le Comité européen de la santé, organe compétent pour encourager une coopération européenne plus étroite dans la promotion de la santé. Il est notamment chargé de mettre en œuvre : « les mesures préventives contre les maladies et l'encouragement à des styles de vie sains par l'éducation pour la santé » ; « la planification et l'organisation des services de santé au niveau de la santé primaire et secondaire » ; « les questions éthiques et juridiques qui se présentent dans le domaine de la santé » ; « la formation du personnel de santé ».

http://www.coe.int/T/F/cohesion_sociale

[Dernière consultation 21/06/2004]

Agences décentralisées de l'Union européenne

Quinze agences spécialisées ont été créées par l'Union européenne et ses États-membres. Entités régies par le droit communautaire dérivé, distinctes des institutions communautaires, elles sont chargées d'un travail technique, scientifique ou de gestion, précisé dans leurs statuts. Leurs missions sont variées : recherche, information, expertise, évaluation.

http://europa.eu.int/agencies/index_fr.htm

[Dernière consultation 21/06/2004]

Parmi les quinze entités, on distinguera : deux agences dites « agences visant à promouvoir le dialogue social au niveau européen » et deux autres agences qualifiées d'observatoires.

Agences visant à promouvoir le dialogue social au niveau européen

• Agence européenne pour la sécurité et santé au travail (EU-OSHA)

Elle est chargée de recueillir et diffuser l'information destinée à améliorer la santé et la sécurité au travail. L'agence développe un réseau de sites Internet dédiés à la santé et la sécurité au travail des États-membres. Elle gère des campagnes d'information, ainsi que

diverses publications. Le site offre notamment des informations sur la législation du travail de chaque pays membre, des données statistiques, des bulletins d'information et rapports consultables en texte intégral, des recommandations de bonne pratique.

EU-OSHA - Gran Vía 33 - 48009 Bilbao (Espagne) - Tél. : 00 34 94 479 43 60 - Fax : 00 34 94 479 43 83

<http://agency.osha.eu.int>

[Dernière consultation 21/06/2004]

• Fondation européenne pour l'amélioration des conditions de vie et de travail (Eurofound)

Elle a été mise en place par le Conseil européen en 1975 pour contribuer à la conception et à l'établissement de meilleures conditions de vie et de travail en Europe. Ses principales missions sont de fournir des avis autorisés et des conseils aux responsables de politique sociale ; d'évaluer et analyser les conditions de vie et de travail ; de faire état des évolutions et des tendances, en particulier de celles qui induisent des changements ; de contribuer à l'amélioration de la qualité de la vie. La Fondation a publié une série de rapports sur les conditions de vie et de la qualité de vie en Europe, a réalisé une enquête en 2000 sur l'environnement de travail en Europe et a également mené une étude dans les pays adhérents et candidats. Les rapports d'enquêtes et les données sont gratuitement téléchargeables sur le site.

Eurofound : Wyattville Road - Loughlinstown - Dublin 18 (Irlande) - Tél. : 00 35 31 204 31 00 - Fax : 00 35 31 282 64 56

<http://www.fr.eurofound.eu.int/>

[Dernière consultation 21/06/2004]

Les observatoires

Leur principale mission est de rassembler et diffuser des informations grâce à un réseau de partenaires qu'elles doivent mettre en place et gérer au quotidien.

• L'Agence européenne pour l'environnement (AEE)

Kongens Nytorv 6 - DK-1050 Copenhague K, (Danemark). Tél. : 45-3336 7100 - Fax : 45 3336 7199.

<http://www.eea.eu.int>

[Dernière consultation 21/06/2004]

• L'observatoire européen des drogues et des toxicomanies (OEDT)

Apolónia, 23-25 - PT-1149-045 Lisbonne (Portugal). Tél. : 00 351 21 811 3000 - Fax : 00 351 21 813 1711.

<http://www.emcdda.eu.int>

[Dernière consultation 21/06/2004]

Autres organisations européennes

• Association des écoles de santé publique de la région européenne (Aspher)

Association d'institutions (actuellement soixante cinq membres) créée en 1966, elle participe au renforcement du rôle de la santé publique par l'amélioration de la formation des professionnels, des praticiens et chercheurs, dans les pays de la région européenne.

Elle a pour mission d'aider les écoles et les départements universitaires de santé publique à remplir leur mission d'enseignement professionnel et universitaire, de recherche et de service ; et de se joindre à d'autres programmes et organisations de santé publique pour augmenter la prise de conscience, la reconnaissance et le soutien du public en matière de santé publique. L'Aspher travaille en coordination avec différents partenaires internationaux :

Conseil de l'Europe, Union européenne, OMS Europe, OMS. Elle organise une conférence annuelle et édite une *Newsletter*.

Aspher : 14, rue du Val d'Osne – 94415 Saint-Maurice Cedex. Tél. : 01 43 96 64 59 – Fax : 01 43 96 64 63

<http://www.aspher.org>

[Dernière consultation 21/06/2004]

• Association européenne pour l'information et les bibliothèques de santé (European Association for Health Information and Libraries – EAHIL)

Les objectifs poursuivis par cette association sont de développer des collaborations entre les bibliothèques de santé en Europe, de privilégier des relations entre bibliothèques de l'Europe de l'Ouest et Europe de l'Est, de développer des standards et des pratiques communes entre bibliothèques, d'assurer une veille pour les

bibliothécaires et documentalistes ; d'encourager la mobilité et la formation des professionnels de l'information, notamment au regard des nouvelles technologies, et de représenter les bibliothèques de santé à un niveau européen, en particulier au niveau des organisations européennes et de l'Organisation mondiale de la santé. Sur le site Internet de l'association figurent de nombreux liens avec des bibliothèques en réseau et un accès direct à la lettre électronique produite par l'EAHIL, *Newsletter to European Health librarians*.

EAHIL Secretariat c/o NVB Bureau - Nieuwegracht 15 - 3512 LC Utrecht (Pays-Bas) – Tél. : 31 30 2619663 - Fax : 31 30 2311830 - EAHIL-secr@nic.surfnet.nl

<http://www.eahil.org/>

[Dernière consultation 21/06/2004]

• The European Network of Health Promotion Agencies/ EuroHealthNet (ENHPA)

Le réseau européen des agences de promotion de la santé (ENHPA) est une organisation créée en 1996 et cofinancée par la Commission européenne et les agences nationales, avec la mission d'améliorer et d'augmenter la capacité et la qualité de la promotion de santé en Europe. Les membres d'*EuroHealthNet* ont été et continuent d'être impliqués dans des projets de santé publique et promotion de la santé financés par la Commission européenne. *EuroHealthNet* contribue, en particulier, à la réflexion politique au sein de l'Europe ; à la diffusion, au partage, au transfert d'informations et d'expertises ; à la coordination de projets entre ses membres et la Commission européenne ; et au dialogue avec les institutions et les organisations internationales.

<http://www.eurohealthnet.org>

[Dernière consultation 21/06/2004]

• Fédération des sociétés européennes de santé publique (EUPHA)

L'association européenne de santé publique rassemble des associations de santé publique en Europe. Fondée en 1992, elle constitue une organisation internationale, multidisciplinaire et scientifique rassemblant près de dix mille experts en santé publique. Elle promeut l'échange et la collaboration professionnelle dans l'ensemble de l'Europe. L'EUPHA et ses membres visent à être proactifs en participant activement à la planification du futur de la santé publique en Europe. Ses objectifs sont de favoriser et renforcer la recherche et la pratique en santé publique en Europe ; d'améliorer la communication entre les politiciens, les chercheurs et les acteurs ; de fournir une plate-forme d'échange d'information, d'expériences, et de recherche ; et d'encourager et promouvoir la recherche commune dans le champ de la santé publique et dans les services de santé en Europe.

EUPHA réalise et édite la revue *European Journal of Public Health*. Elle organise une conférence annuelle, et anime des groupes de travail constitués de chercheurs et de professionnels sur des thèmes tels que la santé des migrants ou la promotion de la santé.

<http://www.eupha.org>

[Dernière consultation 21/06/2004]

• **Santé mentale Europe (SME)**

Créée en 1985, Santé mentale Europe a actuellement quatre-vingt-une organisations membres dans trente pays européens et soixante quinze membres individuels. Organisation non gouvernementale, elle développe des projets européens et se consacre en particulier à la promotion d'une santé mentale positive, à la prévention de la maladie mentale, à l'amélioration des soins, à la défense des droits et à la protection des patients et de leurs familles. Elle soutient des projets européens qui réunissent de nombreuses autres organisations européennes, autour de sujets tel que la prévention, la santé mentale des enfants et des adolescents. Elle publie un bulletin mensuel d'informations et est l'auteur de nombreux rapports.

SME : 7, boulevard Clovis – B-1000 Bruxelles – (Belgique). Tél. : 32 2 280 04 68 – Fax : 32 2 280 16 04.

<http://www.mhe-sme.org/fr/home.htm>

[Dernière consultation 21/06/2004]

Organismes internationaux

• **Organisation mondiale de la Santé – Bureau régional de l'Europe**

Le site Internet du Bureau régional de l'OMS pour l'Europe présente des informations en matière de santé accessibles par pays, organisées par thèmes, mots clés ou par sources d'informations (données, bases factuelles, publications et documents des organes directeurs).

<http://www.euro.who.int/>

[Dernière consultation 21/06/2004]

• **Base de données européenne de la santé pour tous**

Contient des données concernant quelque six cents indicateurs sanitaires, démographiques et socioéconomiques de base ; mode de vie et environnement ; mortalité, morbidité et incapacité ; sorties d'hôpital ; ressources sanitaires, utilisation des services et dépenses de santé. Permet d'analyser facilement et de façon conviviale les tendances et de comparer au plan international un vaste éventail de statistiques sanitaires pour formuler et surveiller les politiques de santé aux niveaux national et international.

<http://www.euro.who.int/hfad>

[Dernière consultation 21/06/2004]

• **Indicateurs de mortalité et cause, âge et sexe**

Contient des indicateurs liés à la mortalité comme la base de données de la Santé pour tous, mais par groupes d'âge plus précis. Permet d'analyser les tendances de la mortalité pour les principales causes de décès en fonction de l'âge.

http://www.euro.who.int/InformationSources/Data/20011017_1

[Dernière consultation 21/06/2004]

• **Système d'information sur les maladies infectieuses (CISID)**

La base CISID contient des données recueillies dans le cadre de la surveillance des maladies transmissibles – tuberculose, VIH/sida, infections sexuellement transmissibles et paludisme – et des données relatives à la couverture vaccinale des pays et aux récentes épidémies survenues en Europe. Permet d'examiner et d'évaluer dans le détail l'évolution des principales maladies infectieuses dans la Région européenne de l'OMS. Propose des données intéressantes le niveau sous-national.

<http://data.euro.who.int/cisid/> [Dernière consultation 21/06/2004]

• **Base de données relatives à la lutte contre l'alcool**

Rassemble des informations sur les politiques suivies dans les États membres en matière d'alcool et établit un lien avec les données issues de la *base de données européenne de la Santé pour tous* qui concernent la consommation d'alcool et ses conséquences.

<http://data.euro.who.int/alcohol/>

[Dernière consultation 21/06/2004]

• **Base de données de lutte contre le tabagisme**

Contient des données sur la prévalence du tabagisme et sur divers aspects des politiques de lutte contre le tabagisme dans les pays européens. On trouvera des informations normalisées permettant de suivre et d'évaluer la situation en matière de tabagisme dans les pays et d'effectuer des comparaisons entre pays.

<http://data.euro.who.int/tobacco/>

[Dernière consultation 21/06/2004]

• **Base de données du bureau européen de l'OMS sur les rapports nationaux en santé publique**

L'unité d'information sur la santé (*Health Information and Evidence unit – HIE*) collecte depuis de nombreuses années des rapports nationaux sur la santé publique produits par les pays membres du bureau régional européen de l'OMS. Ces informations sont collectées dans le but de diffuser des exemples de bonnes pratiques dans la rédaction de rapports sur la santé publique et d'assister les pays intéressés par

une telle démarche. Cette base d'information est utilisée dans le cadre du projet européen d'évaluation des politiques nationales et régionales de santé publiques par l'Institut de santé publique de Bielefeld en Allemagne.

L'entrée dans la base de données se fait par pays et/ou par année. Chaque notice est structurée avec les champs suivants : titre original, titre en anglais, institution responsable, personne responsable, année de publication, URL, périodicité du rapport, traduction, champs couverts, public ciblé, personne à contacter.

<http://data.euro.who.int/>

[Dernière consultation 21/06/2004]

• **Réseau des bases factuelles en santé (HEN)**

Le Réseau est un service d'information destiné avant tout aux décideurs dans les domaines de la santé publique et des soins de santé de la région européenne de l'OMS. Il offre deux services : des réponses aux questions pour contribuer au processus de décision ; un accès aisé à des sources de bases factuelles telles que des bases de données, des documents et des réseaux d'experts. Les bases de données factuelles font mention de résultats de la recherche et autres connaissances utiles au processus de prise de décision en matière de santé publique et de soins de santé. Elles donnent accès à un certain nombre de bases de données, de rapports et de documents en ligne, ainsi qu'à des réseaux d'experts dans le domaine des bases de données en matière de santé publique et de soins de santé. Les bases factuelles et les informations de chaque organisation sont choisies compte tenu de leur pertinence pour la prise de décision en matière de politique de santé dans la Région européenne de l'OMS. Ci-dessous figurent des exemples de questions traitées par le Réseau des bases factuelles en santé : Comment peut-on garantir au mieux la qualité des hôpitaux ? Quels sont les principaux facteurs de risque responsables de l'invalidité chez les personnes âgées et quelles sont les mesures préventives ? Quelles sont les interventions les plus efficaces et les plus économiques en matière de lutte contre le tabagisme ? Dans quelle mesure une augmentation du prix du tabac entraîne-t-elle une réduction de la consommation ? Quelles sont les autres incidences possibles d'une augmentation du prix du tabac ? Quels sont les arguments en faveur des soins de santé mentale de proximité ? Quels sont les enseignements tirés par les pays qui ont réduit considérablement le nombre de leurs lits d'hôpital ? Les programmes de prise en charge de maladies sont-ils un moyen efficace d'améliorer la qualité des soins à destination des personnes atteintes d'affections chroniques ?

<http://www.who.dk/HEN>

[Dernière consultation 21/06/2004]

► Revues

• Éducation Santé

Revue mensuelle publiée par l'Alliance nationale des mutualités chrétiennes (Belgique). *Éducation Santé* travaille à promouvoir la promotion de la santé : le concept, les stratégies, les méthodes, les processus d'évaluation, et les initiatives concrètes, tant locales qu'au niveau de la Communauté francophone de Belgique. C'est un instrument d'information, de formation, d'échange et de contact destiné à tous les acteurs de la promotion de la santé. Le public privilégié de la revue est constitué par les personnes relais que sont les enseignants, étudiants, animateurs, médecins, paramédicaux, documentalistes, responsables de services de promotion de la santé, de centres de santé, d'hôpitaux, etc. La revue est consultable en ligne.

<http://www.educationsante.be>

[Dernière consultation 21/06/2004]

• European Journal of Public Health

Le journal européen de la santé publique est multidisciplinaire, avec quatre numéros par an. Il regroupe des contributions variées dans le champ de la santé publique relatives notamment à l'épidémiologie, la recherche, l'éthique, la loi, les sciences économiques, les sciences sociales et la santé environnementale. Le journal contribue à alimenter des discussions et des débats autour des préoccupations internationales et européennes actuelles.

<http://www3.oup.co.uk/eurpub/>

[Dernière consultation 21/06/2004]

• Health Education Research (HER)

HER est la propriété d'Oxford University Press. Dédiée à l'éducation pour la santé et la promotion de la santé dans le monde, elle participe à créer des liens entre les chercheurs et les résultats obtenus dans la pratique par les éducateurs de santé.

<http://her.oupjournals.org/>

[Dernière consultation 21/06/2004]

• Health Promotion International

La revue répond au mouvement de la nouvelle santé publique dans le monde et soutient les actions soulignées dans la Charte d'Ottawa pour la promotion de la santé. Cette revue trimestrielle est publiée par *Oxford University Press* en collaboration avec l'Organisation mondiale de la Santé. Elle comprend des articles, des analyses, des débats portant sur des thèmes tels que : l'éducation, les services santé, l'emploi, les services publics, les médias, l'industrie, et les réseaux communautaires. L'approche y est théorique et conceptuelle, mais des projets de recherche et d'élaboration de politiques y figurent également, ainsi que des

► Ressources bibliographiques

• Badéyan G. (coord.). *Information en santé : développements européens*. Adsp 2003 ; 42 : 17-72.

• Duriez M., Lequet-Slama D. *Les systèmes de santé en Europe*. Paris : Puf, coll. Que sais-je ? n° 3343, 1998 : 128 p.

• Fosse E. *Review of selected literature on health promotion infrastructure, policy and practice : bibliography*.

En ligne <http://www.HP-Source.net>

[Dernière consultation 21/06/2004]

• Jourdain-Menninger D., Lignot-Leloup M. *Comparaisons internationales sur la prévention sanitaire*. Paris : Inspection générale des affaires sociales, 2003 : 171 p.

En ligne : <http://www.ladocumentationfrancaise.fr/brp/notices/034000473.shtml>

[Dernière consultation 21/06/2004]

• Lambert D.C. *Les systèmes de santé : analyse et évaluation comparée dans les grands*

pays industriels. Paris : Seuil, coll. Économie humaine, 2000 : 521 p.

• *Les systèmes de santé en Europe*. Santé publique 2000 ; 12 (4) : 485-513.

• Nutbeam D. *Glossaire de la promotion de la santé*. Genève : OMS, 1999 : 36 p.

En ligne : http://whqlibdoc.who.ch/hq/1998/WHO_HPR_HEP_98.1_fre.pdf

[Dernière consultation 21/06/2004]

• Rusch E. *Glossaire des termes de santé publique internationaux*. Adsp 2003 ; 43 : 4-6.

• *Santé publique : des quartiers à l'Europe, congrès de Grenoble, 1998*. Vandœuvre-lès-Nancy : SFSP, 1998 : 260 p.

• Union européenne. Direction générale Emploi, Relations industrielles et Affaires sociales. *La santé publique en Europe*. Luxembourg : Office des publications officielles des Communautés européennes (Emploi & affaires sociales. Santé publique) ; 1997 : 193 p.

activités programmées ou spontanées, des exemples de changements organisationnels et des travaux de développement social et environnemental.

<http://www.heapro.oupjournals.org>

[Dernière consultation 21/06/2004]

• Health Promotion Practice (HPP)

La revue est publiée par les Sage Publications en collaboration avec la *Society for Public Health Education*. Les articles sont consacrés à l'application pratique de la promotion et de l'éducation pour la santé. Le journal fournit une information critique et stratégique pour les professionnels impliqués dans des programmes d'éducation et de prévention. Ce support permet d'explorer les applications des programmes d'éducation pour la santé et les stratégies dans des domaines variés liés notamment aux soins, au travail, à l'éducation. La revue se consacre également aux questions relatives à la pratique des professionnels au regard des programmes, des méthodes d'enseignements, des stratégies d'intervention ou des outils et méthodologies d'évaluation.

<http://www.sagepub.com/Journalhome.asp>

[Dernière consultation 21/06/2004]

• Promotion & Education

Revue officielle de l'Union internationale de promotion de la santé et d'éducation pour la santé (UIPES), elle est multilingue et publiée quatre fois par an, avec un index des articles tous les deux ans. Elle comprend des articles de référence sur tous les aspects théoriques et pratiques de la promotion de la santé et de l'éducation pour la santé. Elle s'adresse à un public

de professionnels de toutes les régions du monde. La revue se veut en particulier le reflet de trois des priorités stratégiques de l'UIPES : le développement des connaissances, le plaidoyer pour la santé, la communication et le travail en réseau.

<http://www.iuhpe.org/>

[Dernière consultation 21/06/2004]

• Reviews of Health Promotion and Education Online (RHP&EO)

RHP&EO est le journal électronique de l'Union internationale de promotion de la santé et d'éducation pour la santé (UIPES). Son objectif est d'améliorer la qualité de la promotion de santé et de l'éducation sanitaire en éditant régulièrement une sélection d'articles récents qui contribuent à son développement, à sa réalisation et son évaluation. Les articles sont présentés avec un résumé et un commentaire.

<http://www.rhpeo.org/>

[Dernière consultation 21/06/2004]

Dans la plupart des **Pour en savoir plus** de *La Santé de l'homme*, des centres de ressources européens sont mentionnés. Pour mémoire :

• Lavielle C., Sizaret A. *Pour en savoir plus. Dossier : Promotion de la santé : le temps des réseaux*. La Santé de l'homme n° 369, janv.-fév. 2004 : 55-57.

• Lemonnier F., Sizaret A. *Pour en savoir plus. Dossier : Prévenir les violences*. La Santé de l'homme n° 366, juil.-août 2003 : 37-41.

Sandra Kerzanet, Anne Sizaret

Documentalistes à l'INPES.